

DIARIO BALEAR.

San Sebastian mártir. = Patron de Palma.

El sol sale á las 7 y 11 minutos: pónese á las 4 y 49 minutos.
Sol en Acuario.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PRUSIA.

Berlin 7 de diciembre.

Los acontecimientos de Polonia han llamado demasiado la atención general en esta capital. Parece que los insurgentes no han pensado hasta ahora en establecer su independencia; pero se dice que han enviado al Emperador una diputacion para pedir á S. M. ponga en ejecucion las promesas hechas por su augusto predecesor con motivo de la reincorporacion de las provincias polacas reunidas á Rusia, debiendo insistir asimismo en que se establezca allí un gobierno separado. El Cezarewitsch nada ha podido conceder acerca de estas peticiones; sin embargo, es notorio que prometió no cometer hostilidades hasta que llegase su augusto hermano. Por su parte los insurgentes debian comprometerse á no molestar de ningun modo las tropas rusas en su retirada á las fronteras; pero han tenido la audacia de escitar á la revolucion los habitantes de las provincias polacas-rusas, aunque en su proclama no se hablaba de otros países que pertenecieron en otro tiempo á la Polonia. De nuestro gran ducado de Posen se reciben noticias muy satisfactorias. El general comandante ha revocado allí las medidas militares dictadas antes por su gefe de estado mayor.

AUSTRIA.

Viena 14 de diciembre.

El Emperador y su augusto hijo el Rey de Hungría se trasladarán el 16 del corriente á Presburgo para cerrar la Dieta.

Hace algunos días que no tenemos noticias directas de Varsovia: las de Gallitzia son muy satisfactorias, y no se teme que las ocurrencias de Polonia tengan ramificaciones en aquella provincia.

Dentro de poco será recibido en audiencia el mariscal Maison, embajador de Francia.

IRLANDA.

Dublin 10 de diciembre.

Ayer llegó á esta ciudad Mr. O'Connell; fué re-

cibido con los mayores aplausos: á poco de haber entrado en la ciudad salió al balcon de su casa, arengó al pueblo, y este se retiró despues con el mayor orden.

FRANCIA.

Paris 27 de diciembre.

A consecuencia de la publicacion de los decretos insertos en el *Monitor* de hoy ha habido algunos movimientos. Unos 800 estudiantes salieron del barrio de Saint-Jacques, atravesaron las Tullerías, y se presentaron delante de la casa del general Lafayette. Poco despues llegó S. E. con Mr. Odillon Barrot, y arengó á los estudiantes, quienes, segun se dice, se dirigieron en seguida hácia el Louvre. Las Tullerías han estado cerradas desde las dos de la tarde, y las tropas que se hallaban de guardia se pusieron sobre las armas. Parece que el pueblo no ha tomado parte en este movimiento.

Cuando los estudiantes estaban reunidos delante de la casa del general, se oyeron las voces de *viva Lafayette mueran los centros! viva Odillon-Barrot! viva Dupont de l'Eure;* y no hallándose presente Mr. Dupont contestó á su nombre Mr. Lafayette.

— El aspecto del palacio de la Cámara de los Pares es cabalmente el mismo que cuando se estaba viendo la causa de los antiguos ministros. La infantería de línea y la guardia nacional que cubren el servicio apenas caben en el gran patio.

— Los discípulos de las escuelas politécnica, de derecho, de medicina y de farmacia se reunieron el juésves 23 en el Panteon con el objeto de hacer una protesta contra las gracias restrictivas y condicionales que á su favor había apróbadó la Cámara de los Diputados.

En esta reunion se resolvió que cada escuela dirigiese por separado su protesta; pero para darlas un carácter mas serio, se decidió que cada una de ellas fuese firmada indistintamente por todos los discípulos.

— El Ministro de la Guerra, á quien algunos dis-

cipales de la escuela politécnica han hecho presente últimamente que los individuos de ella solo se habian reunido para seguir sus estudios, y no para deliberar sobre cuestiones políticas, ha arrestado á toda la escuela hasta nueva orden.

— Segun noticias de Varsovia fecha 11 del actual, parece que el general Diebitsch, despues de despachar algunos correos al ejército ruso de Lithuania y á Riga, ha continuado su camino hácia Wilna, en donde ya está reunido un cuerpo considerable. Dicen tambien que en caso que el general Diebitsch tome el mando del ejército que ha de entrar en Polonia, es probable que sin pérdida de tiempo marche sobre Varsovia con los 7000 hombres que en el dia se hallan en Wilna, para dar una accion que decida la suerte de los asuntos de Polonia. Añaden que el plan de los insurgentes es mantenerse sobre la defensiva, por lo cual fortifican á toda priesa la poblacion en lo exterior y en lo interior para defenderla palmo á palmo. Las mismas cartas refieren que el ejército de Lithuania, lejos de declararse á favor de los polacos, ha permanecido fiel al Emperador Nicolas.

— Durante los tres dias de alboroto que acaban de turbar la tranquilidad de esta capital, muchos oficiales de la antigua guardia Real, á pesar de hallarse retirados, viendo que en la lucha que iba á empeñarse solo se trataba de mantener el orden público, se presentaron inmediatamente en el estado mayor de la division militar para que se les ocupase en lo que pareciese conveniente.

— El *Diario de Rouen* dice lo que copiamos: "Los últimos alborotos de Paris han dado á conocer la existencia de un partido que obra en nombre, ó á lo menos bajo el nombre de Napoleon II. Para aprovechar la ocasion que le presentaba el desorden, y creyéndose sostenido por el pueblo y por la memoria del Emperador, intentó suscitar algunos obstáculos á nuestro gobierno nacional. El resultado acredita que este partido es poco temible."

— Algunos han estrañado que no se haya sentenciado en rebeldía á los ex-ministros de Carlos X que lograron escaparse. Nos contentamos con remitirlos á lo que en su tiempo dijimos sobre el particular, añadiendo que se ha de formar un proceso separado para ello, y que de este modo se han evitado las dilaciones que de otra manera se hubieran seguido de la union de ambas causas.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 3 de enero.

Por decreto de 28 de diciembre se ha servido S. M. nombrar para una canongía de Sto. Domingo de la Calzada, vacante por fallecimiento de D. Olegario Jimenez, y no haberse posesionado de ella D. Matías Chasco, á D. Pablo de los Rios y Mier.

Por resolucion, á consulta de la Cámara, se ha dignado S. M. nombrar para el corregimiento de Car-

mona á D. Josef Galindo Colmenares: para el de Zamora á D. Josef Maceda.

Y á consulta de la misma para el corregimiento de Baeza á D. Carlos Angulo.

Continúa la lista de felicitaciones á S. M.

El ayuntamiento de la ciudad de Segovia dice que no puede dilatar un momento el representar ante el augusto Trono de S. M. el rendimiento de su gratitud y homenaje, al ver asegurada la sucesion directa á la Corona con el precioso fruto de bendicion que ha dado á luz con toda felicidad la REINA nuestra Señora.

Tambien el ayuntamiento de la ciudad de Guadalajara ha espuesto al REY nuestro Señor su alegría al ver asegurada la sucesion directa á la Corona. Felicita á S. M. con tan importante motivo, y ruega á S. M. se digne admitir su gratitud por el beneficio que ha dispensado á toda la monarquía con el don inestimable, fruto de tan venturosa union.

Igualmente el corregidor y ayuntamiento de la ciudad de Ronda han espuesto á S. M. sus sentimientos de lealtad, amor y gratitud por el deseado fruto de su venturosa union con la REINA nuestra Señora; y añade, que si llenó de júbilo á aquel vecindario la interesante noticia del feliz parto de la REINA nuestra Señora, no causó menos placer el Real decreto, mandando se hagan á la augusta Infanta los honores peculiares á Príncipe de Asturias.

En el mismo sentido se espresan el corregidor y ayuntamiento de la villa de Onteniente; y despues de felicitar á S. M. y de rogar á su Real clemencia se digne admitir sus sentimientos de adhesion y júbilo por el venturoso parto de la REINA nuestra Señora, dicen que toda la nacion debe agradecer al REY nuestro Señor la seguridad y el verse preservada de la fluctuacion é incertidumbre con la sucesion augusta del trono.

Del mismo modo el gobernador político y militar de la villa de Martos, á nombre de su ayuntamiento, ha espuesto á S. M. que al momento que se divulgó la plausible noticia del feliz alumbramiento de la REINA nuestra Señora, se notó el júbilo y entusiasmo en todos los habitantes, congratulándose por la dicha de ver asegurada la sucesion directa á la Corona.

En la propia forma ha acudido á S. M. el corregidor de Córdoba, haciendo presente al REY nuestro Señor que apenas supo aquel ayuntamiento por la Gaceta el venturoso alumbramiento de la REINA nuestra Señora, sin esperar á mas dispuso se celebrase tan fausta noticia de un modo ostensible como anhelaba aquel vecindario al ver satisfechos sus deseos de quedar asegurada la sucesion directa á la Corona.

*Entrada y salida de buques en nuestros puertos.**Entrada.*

Cádiz 6 de diciembre. Fragata española *Angela*, de la Habana: *id.* 7. Correo núm. 2, del mismo puerto con la correspondencia: *id.* 8. Fragata española *Sabina*, capitán D. J. Ageo, de Manila, con azúcar: *id.* 9. Fragata española *Ica*, capitán D. F. Villalba, de la Habana, con azúcar, café y otros efectos.

Cartagena 10 de diciembre. Bergantín guardacosta *Héroe*, de Málaga: *id.* 4. Goleta guardacostas *Fama*.

Salida.

Algeciras 8 de diciembre. Fragata de guerra austriaca *Medea*, bergantín *Húsar*, la primera para Venecia; el segundo para las islas del Archipiélago.

Cádiz 4 diciembre. Bergantín-correo núm. 4 para la Habana.

Cartagena 11 diciembre. Bergantín *Jacinta*. Barcelona: bergantín francés *Lancero*, y otro mercante de la misma nación: *id.* 14. Bergantines guardacostas *Invencible* y *Héroe*, y la goleta *Fama* para el crucero.

(G. de M.)

VARIEDADES.

Aventura parisiense.

Un joven de un pueblo grande del departamento del Norte, y de los mas distinguidos en él por su clase é instruccion, llegó hace poco tiempo á Paris, y se apeó en una buena posada. Por la tarde, acordándose de los encomios que habia oido sobre las decoraciones del sitio de Zaragoza, iba nuestro forastero á meterse en un simon para ir á los caballitos de Franconi, cuando el portero le entrega una esquelita en papel rosado.... Lee.... *Madama de S. Mauricio tiene el honor de convidar al caballero de Valbrewil á concurrir esta noche á su tertulia... habrá baile.*—*Madama de S. Mauricio...* No me acuerdo en mi vida haber oido tal nombre, y no entiendo á que sea este convite. Sin embargo, un baile, probablemente su ambigú, mugeres bonitas, algo de nuevo, aunque no sea otra cosa que la cara del ama de casa, cuando no sabe uno de que modo pasar la noche, es un hallazgo que vale lo menos la pena de vestirse. Nuestro señorito vuelve á subir á su cuarto haciendo mil reflexiones... ya ha calzado la media de seda, la zapatilla, y vestido la casaca... Sale volando el simon; y apenas habian pasado 10 minutos cuando entró en una casa de la calle *Lepelletier*. Unas salas inmensas, ajuar riquísimo, mugeres hermosas, y 20 mesas de juego deslumbran su vista. Al cabo de media hora de ecsámen se halló casualmente cerca de un caballero, alto y flaco; pero de semblante halagüeño, á cuyas cortesías correspondió, y á poco tiempo se mezcló otra vez en el tropel.

De nuevo aquel langaruto fija los ojos en los de *Valbrewil...* y despues de una corta pausa le dice: *¿Dónde pensais hallaros? ¿En casa de madama de S. Mauricio?*—No la conozco.—*Está muy bien...*—

¿Sabeis quién os ha convidado?—Lo ignoro.—El portero de la posada en que estais.—*¿Qué quereis decir con esto?*—Una cosa que hubiera podido costaros muy caro el aprender, asi como á mí me cuesta toda mi fortuna.—*Esplicaos.*—Es regular que siendo forastero en Paris os hayais apeado en alguna posada de lujo; pues sabed que madama de S. Mauricio ha tenido el arte de ganar á los porteros de todas esas casas, quienes tienen cierta cantidad de esuelas de convite para distribuir á todos los forasteros, semejantes á la que habeis recibido, y asi se llenan estos inmensos salones.—*¿Raro modo de convidar!*—Raro por cierto; pero no tendreis la especulacion por mala cuando sepais que cada mesa en que veis jugar gana de 8 á 10 luises.—*¿Como es eso, madama de S. Mauricio?*...—Sí, madama de S. Mauricio, que fué camarera hace 10 años, encontró en su bonita cara 20 elementos de fortunas diferentes, y que tuvieron grandes variaciones.—*¿Como camarera? ¿Y todas estas señoritas vestidas con tanto lujo, cuyas lindas caras?*...—Son marquesas del tapete verde; son aquellas mugeres, cuya buena presencia; figura elegante y compostura, es cuanto poseen en el mundo, y tal vez la mitad de ellas no saben cómo comerán mañana. *¿Mas no veis cuán alegres están?*—Que se les da á ellas, si son mas filósofas que todos los antiguos locos de la Grecia...—*¿Pero y los hombres, cuyos modales, urbanidad, condecoraciones...*—Son hombres escasos de bienes de fortuna, en los cuales una buena comida hace callar la voz del honor: son manequies decentemente vestidos, que ayudan al ama de casa á obsequiar á los concurrentes, formando asi un caudal de tertulianos y de hombres de confianza....—*¿Pero sus condecoraciones?*—Os prueban la diferencia que hay entre el valor y la delicadeza.—Sin embargo, ¿no puede la reunion componerse de amigos?—No por cierto; pues á madama de S. Mauricio no le tendria cuenta. Esta reunion se compone de estafadores ricamente vestidos, de subalternos de policia, de hombres deshonorados é insolentes, que encuentran en esta tertulia obsequios en cambio de sus billetes de banco, de mequetrefes, de caballeros de la industria, de estrangeros, de mugeres seductoras y sensibles... y por último de jóvenes como vos, que vienen aqui al principio por imprudencia, se entregan despues al incentivo del placer, y se dejan llevar por la embriaguez causada por el vino de Champagne, á la mesa del juego; vuelven á ella por costumbre, y á poco tiempo se alejan de estas casas funestas, para ir á servir de testo de moral experimental en Saint-Cloud.

¿Dios mio qué guarida! Cuántas gracias debo daros; á Dios.—*¿A dónde vais?*—Quiero marcharme de aqui ahora mismo.—No, no, ya que la casualidad os ha conducido aqui, es menester tomar la leccion entera; van á sentarse á la cena; vigilaré sobre vos, venid... Pero no, tal vez jugareis, y en tal caso tendria que reconvenirme...—No temais nada, estoy seguro de mí.—Consiento en serviros de mentor; pero para estar mas seguro de vuestras operaciones, entre-

gadme vuestro bolsillo, pues bajo ninguna otra condicion...—Aqui le teneis; ahora tengo mas confianza en mí. Se sienta á cenar en una mesa espléndida; una de las mugeres mas bonitas de la concurrencia quedaba al lado del jóven Valbrewil, y le obsequia con mil finezas; sus ojos centelleaban, y ella llena el vaso tan pronto como él le vacia; por momentos va tomando su hermosa vecina mas imperio sobre él, hasta que por fin se turba y queda seducido. La madamisela le propone entónces hacer una vaca de algunas monedas de oro para jugar. Valbrewil admite; vuelve la cabeza para pedir su bolsillo... Titubea en dejar su hermosa compañera interin ve si encuentra aquel amigo que le presentó la casualidad; mas le busca en vano por todo el baile, y pronto conoce que en aquellos salones brillantes, en donde se servia con tanto esmero y profusion, todo hasta los consejos se pagan muy caros. Con estas reflexiones volvió á su posada, ofreciendo desconfiar otra vez de los billetes de color de rosa.

(C. L. y M.)

POESIA.

Al Excmo. Sr. comisario general de la Cruzada, felicitándole en sus próximos días, aludiendo al oportuno socorro que dispuso S. E. á los labradores de S. Andres de Riveras de Miño arruinados por el apedreo de 2 de julio de este año.

Gala del orbe, luminoso dia,

Bello pincel de la celeste esfera,

El velo rompes de la noche umbría,

Y vuelve Apolo á su veloz carrera.

¡Qué torrentes de luz al mundo envia!

¡Qué brillante es su rubia cabellera!

Ah! lejos huya de tu rostro hermoso

La parda nube, el Aquilon furioso.”

Esclama Libio de entusiasmo lleno

Al ver la espiga que sembró su mano

El céfiro mecer, y en valle ameno

Enlazada la vid con el manzano;

La mansa oveja que llevó en su seno

Al corderillo en el invierno insano,

Retozando del Miño en la ribera,

Y el novillo que brama en la pradera.

Mas poco dura el bien; huye el contento;

El gozo se convierte en llanto y pena;

Oscurécese el sol en un momento;

La horrible tempestad ya cerca suena;

El relámpago brilla; silva el viento;

Jove indignado contra el mundo truena.

El valle se inundó; crece el torrente,

Y lleva su raudal ganado y gente.

Misero Libio, lo perdiste todo:

Cintia, tu muerte desgraciada llora,

Y asi postrado en el inmundo lodo

Te ve gimiendo la siguiente aurora.

Si premias mis afanes de este modo,

Si tu mano me hiere asoladora,

¿Por qué estallando pavoroso el trueno

Tu rayo ¡oh Jove! no rasgó mi seno?”

Templa, Libio, el pesar y la amargura;
Tambien el llanto la razon agota;
Tambien la copa del dolor se apura:
La verde espiga marchitada y rota,
Ahogado tu rebaño en la llanura,
El toro herido que la sangre brota,
Son escenas de horror; pero el consuelo
Concede al hombre compasivo el cielo.
No fuiste, Libio, el infelice solo
Que sintió del pesar la dura mano:
La nieve toda del helado polo
Cubrió los campos del imperio hispano.
Perdió su fuerza, su vigor Apolo;
Surcó la tierra el labrador en vano,
Pues temblando en sus ejes vacilaba,
Y montañas y chozas sepultaba.

Llevó á la tuya la piedad consigo,
Varon preclaro que el gallego adora,
Varela escelso, protector y amigo
Del miserable que su alivio implora.
En su alma hallaste sempiterno abrigo
¡Oh dulce compasion consoladora!
Benéfico mortal, el pobre esclama,
La ardiente caridad tu pecho inflama.”

Gloria al hombre feliz, que levantado
A la cumbre de honores y riqueza
No desdeña la voz del desgraciado
Que gime moribundo en la pobreza.
A ti, Varela ilustre, á ti fué dado
Hermanar la virtud á la grandeza.
Diga la fama tu saber profundo,
Y el ejemplo del bien que das al mundo.

Nicolas Pardo Pimentel.

(C. L. y M.)

PALMA 20 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 19 PARA EL 20.
Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones y sargento de hospital Córdoba.

De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

AVISO.

El capitan Juan Bautista Lavello sardo parte para las costas de Francia y de Italia dentro 4 ó 5 dias; admitirá carga y pasajeros para aquellos puertos. En casa del vice-cónsul de su nacion D. Pedro Pache darán razon de él.

Los Sres. suscriptores á la traduccion de las obras históricas del conde de Segur, con adiciones, notas y correcciones, dispuesta de modo que forme una obra completa de Historia universal por D. Alberto Lista, pueden acudir á la librería puesto del diario junto á la cadena de Cort, á recoger el tomo 5 y 6º.

TEATRO.

Hoy á las 7 en punto se representará el oratorio sagrado: *Moises en Egipto.*

IMPRESA DE FELIPE GUASP.